
Предприниматели и обще-
ственные организации Кара-
чаево-Черкесии постоянно 
оказывают гуманитарную по-
мощь бойцам 34-й отдельной 
мотострелковой горной бри-
гады, служащим в зоне СВО.

Так, на днях из Карачаевского 
района были отправлены два 
КамАЗа, груженные питьевой 
водой. Груз предоставил руко-
водитель ООО Завод «Астория» 
Манаф Гаппоев.

Отметим, что Манаф Гаппоев в 
прошлом году для военнослужа-
щих 34-й мотострелковой бри-
гады отправил 12 машин с во-
дой — питьевой, сладкой гази-
рованной, нарзаном. К слову, в 
каждую машину входит 5–7 ты-
сяч полуторалитровых бутылок.

В этот раз Манаф Гаппоев сно-
ва отправил не только простую 
воду, но и газированную «Те-
берда-4» — по жаре такая вода 
хорошо утоляет жажду.

Само мероприятие по отправ-
ке воды несколько раз организо-
вывал председатель совета ста-
рейшин КЧР «Единый» Энвер 

Ардуханов, который неустанно 
находит желающих помочь зем-
лякам, находящимся в зоне спе-
циальной военной операции. 
Ведь запрос от наших военнос-
лужащих на питьевую воду по-
ступает регулярно, потому что 
чистая вода нужна в любое вре-
мя года.

— С первых дней спецопера-
ции по поручению члена Выс-
шего совета «Единой России», 
Главы КЧР Рашида Темрезова в 
рамках работы Единого респу-

бликанского штаба по оказанию 
помощи военнослужащим мы 
провели множество совместных 
гуманитарных акций, — заявил 
Энвер Курманбиевич.

Военнослужащие подполков-
ник Сергей Прокопов и лейте-
нант Азар Алиев выразили глу-
бокую благодарность организа-
тору этой акции Энверу Ардуха-
нову и предпринимателю, 
известному меценату Манафу 
Гаппоеву.
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Сходите к Бадукским озерам
«Недолго, недорого и очень интересно», —  
говорят все, кто нашел время посетить это место с. 4

На дворе лето
Полезные советы врача 
о поведении в жару с. 4

Такая счастливая старость
В семье Хазраиля и Кулизар Шовгеновых 
царят согласие, гармония и достаток с. 3

Нам нужны специалисты
Казбек Канаматов рассказал о подготовке 
кадров для легкой промышленности с. 2

Мы помним 
вас, ангелы 
Донбасса!
В минувшую субботу, в День 
памяти детей — жертв войны 
в Донбассе, во всех регионах 
России, в том числе и в Кара-
чаево-Черкесии, прошли па-
мятные мероприятия, посвя-
щенные этой дате. 

Так, в республиканском центре, 
в парке Победы у мемориала 
«Вечный огонь», прошла акция-
реквием по погибшим в этой 
страшной трагедии невинным 
детям. Почтить память детей, по-
страдавших от киевского режима 
с 2014 года, собрались неравно-
душные жители и гости Черкес-
ска. Среди участников меропри-
ятия — сенаторы Российской 
Федерации Ахмат Салпагаров и 
Крым Казаноков, депутат Госду-
мы РФ Солтан Узденов, первый 
заместитель руководителя Ад-
министрации Главы и Прави-
тельства КЧР Марат Хубиев, 
представили общественных и 
молодежных организаций... 

После совершения обряда дуа 
и молебна участники митинга 
почтили память безвременно 
ушедших юных жителей Дон-
басса минутой молчания.

Затем участники митинга взя-
ли слово. Говорить об ангелах 
Донбасса — детях, которые уже 
никогда не станут взрослыми, 
невероятно тяжело. И потому 
голоса выступавших порой сры-
вались от подкатывавшего к 
горлу кома, на глазах людей вы-
ступали слезы… Выступавшие 
отметили, что детские жертвы 
не должны быть забыты, а те, 
кто отдавал преступные прика-
зы, должны нести ответствен-
ность за свои действия. 

И вот юные участники акции 
поочередно зачитывают имена и 
фамилии погибших ангелов 
Донбасса… Сердца сжимаются от 
боли. Собравшиеся возлагают 
цветы, свечи и мягкие игрушки к 
мемориалу «Вечный огонь».

«27 июля ровно 10 лет назад 
под огнем вооруженных форми-
рований Украины погибли абсо-
лютно невинные жители, четве-
ро из них — дети…

Боль Донбасса и всей России 
не утихает… Обстрел улицы Гор-
ловки и последующая череда чу-
довищных преступлений киев-
ского режима против мирного 
населения — страшная трагедия, 
которая не должна быть и не бу-
дет забыта. От военной агрессии 
Украины на территории ДНР 
продолжают гибнуть люди, в 
том числе дети.

Их единственным желанием 
было жить, любить, трудиться и 
созидать на родной земле. Сейчас 
это право отстаивают наши воен-
нослужащие в зоне специальной 
операции — право быть со своей 
Родиной, жить свободно, воспи-
тывать своих детей, сохранить и 
приумножить культуру нашего 
великого многонационального 
государства», — напи-
сал на своих официаль-
ных страницах в соци-
альных сетях Глава 
КЧР Рашид Темрезов. 

Под руководством заместите-
ля министра экономического 
развития РФ Сергея Назарова 
состоялось совещание в ре-
жиме ВКС по вопросу реали-
зации прорывных проектов  
в субъектах СКФО.

По итогам 2 квартала 2024 года 
в Карачаево-Черкесии зафикси-
ровано 100 %-ное достижение 
плановых показателей по клю-
чевым «прорывным» проектам. 
В рамках реализации прорыв-
ных проектов на территории ре-
спублики уже введены в эксплу-
атацию три малых гидроэлек-
тростанции (ГЭС), выработав-
шие более 150 млн кВт/ч 

электроэнергии. Создано 82 но-
вых рабочих места.

Заложено 520 гектаров интен-
сивных садов. Ведется строитель-
ство оптово-распределительного 
центра мощностью 10 тыс. тонн. 
Создано 129 новых рабочих мест.

Продолжается развитие всесе-
зонного курорта «Архыз». За-
вершено строительство инже-
нерных сетей и туристической 
инфраструктуры. Создано 1047 
новых рабочих мест.

Отобранные прорывные про-
екты основываются на анализе 
ключевых преимуществ и пер-
спективных направлений и реа-
лизуются в важнейших отраслях 
экономики, таких как туризм, 
сельское хозяйство, промыш-
ленность и энергетика.
Пресс-служба  
Главы и Правительства КЧР

О прорывных проектах

Представители более 20 реги-
онов России, в том числе 
ЮФО, СКФО, Москвы, Воро-
нежской, Челябинской, Ива-
новской и Ярославской обла-
стей, приняли участие в вы-
ставке «МирАгроЭкспо». 

На мероприятии было пред-
ставлено более 200 экспозиций, 
посвященных новейшим техно-
логиям в сельском хозяйстве. 
Участники выставки смогли оз-
накомиться с последними до-
стижениями в области произ-
водства сельскохозяйственной 
техники, инновационными ме-
тодами почвозащиты, оборудо-
ванием и технологиями для жи-
вотноводства и птицеводства, а 
также обсудить с экспертами 
актуальные вопросы развития 
аграрного сектора. 

Плодотворной работы участ-
никам мероприятия пожелал 
Глава КЧР Рашид Темрезов. 

«На мой взгляд, для тех, кто за-
нимается производством, пере-

работкой, хранением и реализа-
цией сельскохозяйственной 
продукции, «МирАгроЭкспо» — 
это возможность обменяться 
опытом, укрепить связи в отрас-
ли, найти новые перспективы 
для развития своего бизнеса, а 
также узнать последние тенден-
ции рынка агропромышленного 
комплекса. 

От себя лично и от 
имени всех жителей 
гостеприимной Ка-
рачаево-Черкесии 
приветствую гостей 
нашей республи-
ки — участников вы-
ставки! Уверен, площадка, зна-
ния и опыт, полученные на ней, 
внесут свой вклад в достижение 
национальных целей развития 
России до 2030 года, озвучен-
ных Президентом страны», — 
написал Рашид Темрезов. 

Гостей и участников выставки 
от имени руководства республи-
ки приветствовал первый зам-
министра сельского хозяйства 
КЧР Джамболат Лехов. 

— Рад приветствовать вас на 
первой международной выстав-
ке «МирАгроЭкспо». Прежде 

всего, позвольте выразить бла-
годарность организаторам ме-
роприятия за выбор Карачаево-
Черкесии в качестве независи-
мой деловой платформы для 
профессионалов агропромыш-
ленного комплекса и фермер-
ских хозяйств. Уверен, что вы-
ставка будет полезна и интерес-

на всем специали-
стам отрасли, 
поможет набраться 
опыта и заключить 
взаимовыгодные 
сделки. Желаю всем 
участникам и гостям 
успешной работы, 

интересных встреч и плодотвор-
ного общения, — сказал Лехов. 

В ходе своего выступления он 
также рассказал о текущем состо-
янии отрасли АПК в Карачаево-
Черкесской Республике. Так, по 
его словам, за последние пять лет 
производство продукции сель-
ского хозяйства в хозяйствах 
всех категорий выросло в 1,5 
раза. Объем валовой 
продукции сельского 
хозяйства в 2023 году 
составил более 43 мил-
лиардов рублей. 

Новые перспективы  
для развития бизнеса
25–26 июля в Карачаево-Черкесии обсудили инновации мирового уровня, 
передовые разработки и определили новые горизонты аграрной политики

Теберда — курорт федерального значения
Город Теберда вошел в список курортов федерального зна-

чения. Такое решение было принято Правительством РФ, 
соответствующий документ уже подписан премьер-мини-
стром Михаилом Мишустиным. Теперь Теберда наравне с 55 
курортами страны входит в список курортов федерального 
значения. Как отметил Глава КЧР Рашид Темрезов, высоко-
горный курорт, расположенный в живописной долине, всег-
да был и остается популярным местом для отдыха и оздоров-
ления не только наших земляков, но и жителей всех уголков 
России.

Залог успешного лечения
За первое полугодие 

2024 года медицинские 
профилактические меро-
приятия прошли более 140 
тысяч жителей Карачаево-
Черкесии, что на 6 тысяч 
больше, чем в прошлом 
году. При этом передвиж-
ными мобильными ком-
плексами осмотрено свы-
ше 24 тысяч человек, что в 
3 раза больше числа обсле-
дованных граждан республики за аналогичный период про-
шлого года. Об этом сообщил Глава КЧР на своих официаль-
ных страницах в соцсетях. Своевременная диспансеризация, 
углубленная диспансеризация, профосмотры, а также меди-
цинские осмотры несовершеннолетних граждан КЧР помогли 
выявить на ранней стадии свыше 39 тысяч заболеваний.

Как воспитывать патриотов
Минмолодёжи КЧР организовало круглый стол, посвящен-

ный формированию и реализации информкампании в целях 
гражданского и патриотического воспитания молодежи в со-
временных условиях. Мероприятие, прошедшее в Черкесске, 
в Центре молодежного инновационного творчества, собрало 
блогеров, представителей пресс-служб высших и средних 
учебных заведений КЧР, а также представителей Министер-
ства образования КЧР, МВД по КЧР, СУ СК РФ, УФСБ по 
КЧР. Оно стало важной платформой для обмена опытом и раз-
работки новых подходов к воспитанию гражданской ответ-
ственности и патриотизма у молодого поколения.

Профильная смена с навигаторами детства
Во вторник, 30 июля, в загородном палаточном лагере 

«Юный турист» в Архызе стартовала первая в нашей респу-
блике профильная смена с навигаторами детства «Набираем 
высоту». 90 активистов ученического самоуправления Кара-
чаево-Черкесии вместе со своими наставниками-советниками 
проведут 10 дней, наполненных активностями, которые помо-
гут ребятам «прокачать» свои способности. По итогам смены 
и разработанным участниками проектам будет составлен 
«Банк идей», который будет предложен для включения в план 
работы советников на 2024/2025 учебный год.

На пульсе
Жители Черкесска возлагают цветы и игрушки к мемориалу «Вечный огонь»

Вода для военнослужащих

Дата

Важно

Глава КЧР провел совместное 
заседание Антитеррористиче-
ской комиссии КЧР, Оператив-
ного штаба и Координацион-
ного штаба по предотвраще-
нию и оперативному реагиро-
ванию на угрозы возникно- 
вения и распространения сепа-
ратизма, национализма, мас-
совых беспорядков и совер-
шения преступлений экстре-
мистской направленности. 

В режиме ВКС в заседании 
приняли участие главы городов 
и районов республики.

Рашид Темрезов отметил, что в 
целом общественно-политиче-
ская ситуация в республике ста-
бильная. Налажено взаимодей-
ствие всех ответственных струк-
тур по обеспечению безопасно-
сти жителей и предотвращению 
террористических угроз.

В ходе заседания стороны об-
судили ряд вопросов по взаимо-
действию органов государствен-
ной власти, местного самоу-
правления, УФСБ по КЧР, пра-

воохранительных структур и 
силовых органов в преддверии 
ряда значимых общественно-
политических событий — Еди-
ного дня голосования, Дня зна-
ний и Дня республики, с учетом 
существующих вызовов и потен-
циальных угроз безопасности. 
По данному вопросу принят ряд 
решений, направленных на обе-
спечение общественного поряд-
ка и безопасности граждан.

Также рассмотрели вопросы 
по выполнению требований фе-
дерального законодательства в 
отношении антитеррористиче-
ской защищенности и транс-
портной безопасности объектов 
транспортной инфраструктуры 
и транспортных средств, а также 
объектов водоснабжения.

Отдельное внимание уделили 
совместной профилактической 
работе с молодежью в целях не-
допущения проявлений экстре-
мистской направленности. Как 
отметил глава региона, здесь 
очень важна совместная работа 
членов АТК с общественными, 
молодежными, национальными 
и религиозными организациями.
Пресс-служба  
Главы и Правительства КЧР

С молодежью нужно работать 
постоянно

Актуально

Выставка

»
с. 2

Тема дня

Идет погрузка питьевой воды

В Следственном управлении 
Следственного комитета Рос-
сии по Карачаево-Черкесии 
состоялось торжественное 
мероприятие, посвященное 
профессиональному празд-
нику.

Руководитель Следственного 
управления генерал-майор 
юстиции Николай Щепкин от-
метил, что День сотрудника ор-
ганов следствия — это праздник 
людей сложной профессии, це-
леустремленных, принципиаль-
ных и верных избранному пути, 
которые служат закону и спра-

ведливости. Он поблагодарил 
сотрудников за проделанную 
работу и подчеркнул, что следо-
ватели управления, не считаясь 
со временем, качественно и про-
фессионально выполняют по-
ставленные перед ними задачи 
по раскрытию и расследованию 
преступлений, восстановлению 
нарушенных прав и свобод 
граждан.

Затем в торжественной обста-
новке состоялось награждение 
сотрудников за добросовестное 
исполнение своих служебных 
обязанностей и безупречную 
службу в Следственном управ-
лении Следственного комитета 
РФ по КЧР.

Отдельные слова признатель-
ности прозвучали в адрес вете-

ранов следствия, которые изо 
дня в день бескорыстно переда-
ют свой богатый опыт молодому 
поколению, даже находясь на 
заслуженном отдыхе.

Руководство и коллектив 
Следственного управления СК 
России по Карачаево-Черкес-
ской Республике искренне и сер-
дечно поздравили всех, кто име-
ет отношение к следственной 
работе, а также ветеранов след-
ствия с профессиональным 
праздником, пожелали крепко-
го здоровья, счастья и благопо-
лучия, энергии и оптимизма, 
осуществления намеченных 
планов и дальнейших успехов в 
ответственной и важной для От-
ечества службе.
По информации СУ СК РФ по КЧР

Эта служба и опасна, и трудна
Акцент

Еще больше  
интересных 

новостей на сайте
denresp.ru

Первый замминистра сельского хозяйства КЧР Джамболат Лехов осматривает  
представленное на выставке оборудование

»
с. 2

На сегодняшний день только 
в Донецкой Народной Респу-
блике жертвами преступле-
ний киевского режима стали 
239 детей, многие из них по-
гибли со своими родителями, 
родными и близкими. Еще 
почти 900 получили ранения, 
многие стали инвалидами.

Ф А К Т
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О целях, задачах и ожиданиях 
от проекта мы попросили рас-
сказать руководителя центра 
Казбека Канаматова.

— Проект этого центра, — отме-
тил он, — был разработан Мини-
стерством по делам молодежи 
КЧР и реализован совместно с 
Министерством промышленно-
сти, энергетики и транспорта 
КЧР и АНО «Моя Карьера» для 
содействия в развитии кадрового 
потенциала республики в этой 
отрасли, особенно среди молоде-
жи от 14 до 35 лет. Одно из прио-
ритетных направлений — подго-
товка специалистов в сфере лег-
кой промышленности. По сути, 
это современное образователь-
ное пространство, в котором 
каждый желающий сможет по-
лучить необходимые навыки и 
квалификацию в той сфере, кото-
рая действительно востребована 
сейчас на рынке труда. В частно-
сти, среди вязальных цехов, по-
скольку кадровый голод здесь 
особенно ощутим.

— В каком формате планиру-
ется проводить обучение?

— В текущем году будут прове-
дены три потока обучения по 
четырем направлениям: про-
граммист-дессинатор, швея, ди-
зайнер, оператор плосковязаль-
ных машин. Вся учебная про-
грамма формируется с учетом 
потребностей предприятий 
КЧР. Пока в тестовом режиме 
будут задействованы 100 чело-
век. Срок обучения — до трех 
месяцев. В дальнейшем количе-
ство специальностей и обучаю-
щейся молодежи с учетом по-
требности в этой сфере может 
быть увеличено.

— Для чего нужен тестовый 
режим?

— Чтобы к следующему году 
учесть недоработки и усовер-
шенствовать обучающие про-
граммы, выпустить уже какие-
то методические рекомендации. 
Уже сейчас мы ведем перегово-

ры с Московским технологиче-
ским институтом легкой про-
мышленности о возможностях 
прохождения краткого ознако-
мительного курса с их методи-
кой преподавания. Хочется, 
чтобы обучение было не только 
полезным, но и качественным.

— А как с трудоустройством 
ваших выпускников?

— Планируется трудоустроить 
не меньше половины из первой 
сотни прошедших обучение, ведь 
это обоюдовыгодное предложе-
ние, и нашим производителям 

требуются все вышеперечислен-
ные специальности. С помощью 
хорошо подготовленных кадров 
вязальным предприятиям будет 
проще разрабатывать новые мо-
дели, они смогут быстрее выхо-
дить на новые рынки, нарабаты-
вать конкурентоспособность не 
только между регионами, но и с 
другими странами.

— Как получилось, что имен-
но вы стали руководителем 
данного центра?

— Вязальное дело мне знакомо 
с 10 лет — у дяди был вязальный 

цех, еще с ручным управлением 
машинами, поэтому школьни-
ком и потом студентом я там ча-
сто бывал. С юности получил 
большой опыт, начиная от груз-
чика, заканчивая оператором 
электронных вязальных машин. 
Последний год работал замести-
телем руководителя крупного 
вязального цеха, посмотрел на 
все уже «с изнанки». Поэтому, 
когда меня пригласили куриро-
вать данный проект, я был дале-
ко не новичок и с радостью со-
гласился.

— Чего, по-вашему, не хвата-
ет для полноценного развития 
данной отрасли? 

— Считаю, что для подготовки 
высококвалифицированных ка-
дров необходимы учебные заве-
дения данного профиля, по-
скольку это направление нужда-
ется не только в отдельных кур-
сах по шитью, программиро- 
ванию и вязанию. Чтобы до-
биться успеха, требуется доско-
нальное изучение рынка, его тен-
денций, нужны лаборатории, 
позволяющие всесторонне изу-

чать новые виды пряжи, чтобы 
понимать, как будут вести себя в 
носке вязаные изделия. Мы упу-
скаем колоссальные прибыли, 
потому что не можем раскрыть в 
полной мере все особенности 
каждого вида пряжи. То же мож-
но сказать и про оборудование, 
которое регулярно появляется на 
вязальном рынке, новые виды 
вспомогательной техники, ак-
сессуаров и т. д.

— Разве не в интересах самих 
производителей все это посто-
янно мониторить и улучшать?

— Любая модернизация — это 
вложение немалых средств. Ес-
ли цех работает без нареканий, 
доходы не падают, владельцы 
ничего обычно не меняют без 
особой надобности.

— А на самом деле, прогресс 
уже далеко шагнул?

— Судите сами: если полвека 
назад люди вязали спицами, 30 
лет назад — на «Неве» вручную 
двигали кареткой, то сейчас од-
на современная машина может 
связать изделие полного цикла 
без швеи, и отставать от таких 
технологий, идти в хвосте — 
провальная тактика.

— Есть здесь еще какие-либо 
«подводные камни»?

— Большое значение имеет са-
мо управление такими цехами и 
предприятиями. Вязальные це-
ха должны становиться крупнее, 
а значит, руководящее звено 
должно развиваться. Еще Сене-
ка сказал: «Кора-
блю, который не 
знает куда плыть, ни 
один ветер не будет 
попутным». В лю-
бом деле нужна 
стратегия — видение 
того, как будет раз-
виваться бизнес в краткосроч-
ной и долгосрочной перспекти-
ве. Важно создавать культуру 
управления целенаправленно — 
от руководителей к сотрудни-
кам, чтобы не отдалять бизнес 
от поставленных целей.

— А чем можно заинтересо-
вать на таком производстве 
самих работников первичного 
звена?

— Для них обязательно долж-
на быть возможность карьерно-
го роста. Человек может прийти 
и работать вязальщиком или 
швеей много лет и уволиться в 
этом же качестве. Обязательно 
должны быть разряды, катего-
рии, какие-то звания. Мотива-
ция — это мощный фактор, осо-
бенно когда она напрямую свя-
зана с заработком. 

— Нынешняя молодежь гото-
ва идти в такие профессии?

— Об этом и речь — если все бу-
дет оставаться как раньше, мало 

кого это заинтересует. Современ-
ному поколению молодых при-
сущи высокие амбиции, честолю-
бие, стремление к хорошему за-
работку и престижности профес-
сии. И если можно прийти даже 
на самую простую работу, но со 
временем стать отличным техно-
логом или крутым дизайнером, 
это здорово. Правда, бывает, что 
сами родители не придают значе-
ния серьезности момента, если их 
сын или дочь увлекается рисова-
нием или моделированием, счи-
тая, что этим на жизнь не зарабо-
таешь. Отсюда в обществе десят-
ки «средненьких» юристов и 
экономистов, которые могли бы 
своими незадействованными 
творческими способностями 
продвинуть ту же вязальную ин-
дустрию далеко вперед.

— Какие у вас самого ожида-
ния от нового проекта?

— Хочется видеть нашу респу-
блику столицей вя-
заных изделий Рос-
сии, чтобы наши 
жители гордились 
своим вязальным 
брендом, как они 
гордятся своими 
природными богат-

ствами. Но о них позаботилась 
природа, а тут все будет достиг-
нуто своими руками, ведь наши 
предприниматели начиная с  
90-х годов методом проб и оши-
бок не только создавали эту ин-
дустрию, но и заняли лидирую-
щие позиции. Считаю, что нужен 
официальный праздник для 
объединения работников инду-
стрии — День вязальщика, в ко-
торый можно будет проводить 
фестивали с обменом опытом, 
обучающими семинарами, пока-
зами новых коллекций вязаных 
изделий, награждением талант-
ливых мастеров. Приглашать к 
сотрудничеству представителей 
крупных российских брендов и 
модных журналов. Все это воз-
можно. А для подрастающего 
поколения будет хорошим при-
мером то, что своим трудом и 
талантом можно многого до-
стичь в жизни.
ЛАРИСА НИКОЛАЕВА

Чтобы гордиться своим вязальным брендом
Открыт первый республиканский образовательный центр для молодёжи в сфере легкой промышленности

— Растениеводство игра-
ет ключевую роль в струк-
туре сельского хозяйства 
республики. В 2023 году 
был собран рекордный за 

последние 5 лет по объему уро-
жай зерновых, который составил 
540 тысяч тонн, что на 40 % боль-
ше, чем в 2022 году, при урожай-
ности 58 центнеров с гектара. В 
сфере растениеводства приори-
тетное направление в республике 
занимает садоводство. Площадь 
закладки садов интенсивного ти-
па на сегодняшний 
день составляет 1100 
гектаров. До 2030 го-
да планируется уве-
личение площадей 
садов до 2,5 тысячи 
гектаров, а валового 
сбора фруктов — до 
уровня 90 тысяч 
тонн в год, — сказал 
замминистра. 

Вместе с тем он отметил, что в 
регионе особое внимание уделя-
ется развитию садоводства на 
базе кооперации в личных под-
собных хозяйствах. Оказана 
поддержка 16 сельскохозяй-
ственным потребительским ко-
оперативам, в составе которых 
458 личных подворий. Средства 
регионального бюджета на реа-
лизацию проекта составили по-
рядка 200 миллионов рублей.

— Учитывая темпы закладки 
многолетних плодовых насаж-
дений и объем прогнозируемого 
урожая фруктов, есть потреб-
ность в хранении выращенного 
урожая и последующей эффек-
тивной и своевременной его ре-
ализации. 

Ввиду этого в дополнение к уже 
введенному в эксплуатацию пло-
дохранилищу мощностью 5 ты-
сяч тонн ведется строительство 
еще двух с возможностью дли-
тельного единовременного хра-

нения до 90 тысяч тонн. В бли-
жайшие 5 лет инвестиции в от-
расль по этим проектам составят 
более 15 миллиардов рублей, — 
проинформировал Джамболат 
Лехов. 

По словам первого заместителя 
министра, ключевую роль в 
структуре сельского хозяйства 
региона играет животноводство. 

— С учетом природно-климати-
ческих характеристик республи-

ка обладает огромным потенциа-
лом по развитию продукции ов-
цеводства. 

Численность поголовья мелко-
го рогатого скота составляет по-
рядка 1 миллиона 200 тысяч го-
лов. В 2023 году Карачаево-Чер-
кесия вошла в топ-5 субъектов 
России с наибольшим поголо-
вьем овец и коз.

Благодаря Группе компаний 
«Дамате», которой в 2022 году 
реализован крупный проект по 
переработке баранины «Кавказ-
Мясо», а также строительству 
комплекса по откорму овец на 50 
тысяч голов у животноводов ре-
спублики появилась возмож-
ность и дальше наращивать по-
головье овец и коз, — сказал до-
кладчик. 

Всего в регионе осуществляют 
свою деятельность 70 предприя-
тий по производству пищевых 
продуктов, более 30 — по произ-
водству напитков.

— Стратегическим же направ-
лением роста сельхозпроизвод-
ства остается развитие мелиора-
тивного комплекса. Так, за три 
года введено в эксплуатацию ме-
лиорируемых земель под сель-
скохозяйственные культуры 
1400 гектаров, из них 600 гекта-
ров — в рамках мероприятий по 
обеспечению стимулирования 
ввода в эксплуатацию мелиори-

руемых земель для выращива-
ния экспортно-ориентирован-
ной сельскохозяйственной про-
дукции, — заключил Лехов. 

Каждый из участников выстав-
ки имел возможность принять 
активное участие в деловой про-
грамме. Так, в рамках стратеги-
ческой сессии состоялись отрас-
левые дискуссии, на которых 
участники смогли обсудить клю-
чевые тенденции в отдельных 
сегментах российского АПК, но-
вые возможности и трудности, с 
которыми приходится сталки-
ваться экспортерам в условиях 
санкционного давления. Пода-
вляющее большинство предста-

вителей отрасли выразили уве-
ренность, что экспорт становит-
ся ключевым драйвером разви-
тия и привлечения инвестиций.

— Множество экспертов, пред-
ставителей компаний и ферме-
ров делились своим опытом и 
знаниями, что позволило нам, 
участникам, узнать много нового 

и полезного для своего бизнеса. 
Важная и нужная информация, 
которую я получил на форуме, 
думаю, в дальнейшем поможет 
мне улучшить производствен-
ные процессы, оптимизировать 
расходы и увеличить прибыль, — 
поделился М. Магомедов из Ре-
спублики Дагестан. 

На «МирАгроЭкспо» аграрии 
также встретились и с представи-
телями компании Winner — гене-
рального партнера выставки, 
специализирующегося на мелио-
ративных решениях. Компания 
представила свои передовые тех-
нологии, которые помогают оп-
тимизировать управление во-
дными ресурсами и повысить 
прибыльность хозяйства. В рам-
ках выставки компания провела 
конференцию «Снижение себе-
стоимости продукции за счёт 
управления водными ресурса-
ми», где речь шла о новых подхо-
дах и решениях, способных уве-
личить эффективность бизнеса.
АРМИДА КИШМАХОВА

Новые перспективы для развития бизнеса

Почти сорок лет живут супру-
ги Узденовы в счастливом 
браке. Познакомились они  
на каком-то торжестве у об-
щих родственников, в 1985 
году поженились и с тех пор 
не расстаются.

Али к тому судьбоносному мо-
менту давно вернулся из армии — 
а служил он в войсках ракетно-
стратегического назначения, 
дислоцировавшихся в Тверской 
области. Военная служба его при-
влекала, он даже собирался 
остаться в армии на профессио-
нальной основе. Еще одна мечта у 
него была — уехать поработать 
на БАМе.

Но сыновний долг взял верх. 
Он, как младший сын, вернулся к 
матери в родной аул Карт-Джурт,  
устроился на работу в совхоз 
имени Османа Касаева, но в 90-е 
годы перешел в Карачаевский 
лесхоз, где проработал до выхода 
на пенсию.

В совхозе он трудился на раз-
ных должностях, несколько лет 
даже пас яков высоко в горах: 
зимой — на плато Бийчесын, ле-
том — в живописнейшем ущелье 
Учкулан-ичи. Яки в Карачае 
одомашнились, дикость потеря-
ли, поэтому их самих приходи-
лось охранять от диких зверей. 
И на медведей он напарывался, 
и на волков — всякое бывало.

Тем временем супруга Танзиля 
Ахмадовна полностью посвяти-
ла себя семье, ведь один за дру-
гим у четы Узденовых родилось 
пятеро детей — четыре сына и 
дочь. И дети, и обширное хозяй-
ство: скот, огород — почти пол-
ностью лежали на её плечах. 

Али Караевич, конечно, когда 
бывал дома, рук не покладая 
трудился по хозяйству. 

Семья жила достойно, ни в чём 
не нуждалась, хотя звёзд с неба 
не хватала. Детей приучали к 
труду с младых ногтей, воспиты-
вали по законам предков, нака-
зывали быть ответственными, 
честными, почтительными к 
старшим. И сегодня Али и Тан-
зиля Узденовы имеют все осно-
вания гордиться своими детьми.

Их старший сын Абрек Алие-
вич  — директор республикан-
ского учреждения «Лесная по-
жарная охрана». Второй сын, 
Ибрахим, живёт в станице Кар-
доникской, он фермер. Третий 
сын, Гассы, работает в МЧС в 
Карачаевске. А младший сын, 
Мухаммад, проживает с родите-
лями в родном Карт-Джурте. 
Единственная дочь Люаза вы-
шла замуж в Усть-Джегуту, но 
родителей постоянно навещает. 
Да и внуки — а их у старших Уз-
деновых шестеро — с удоволь-
ствием приезжают к бабушке с 
дедушкой.

Словом, тихо, без резких пово-
ротов и страстей, идёт своим че-
редом жизнь супругов Уздено-
вых. Честный труд, служение 
семье, взаимоуважение и взаи-
мотерпение, работа во благо об-
щества — не на таких ли вечных 
ценностях держится мир? 
ШАХРИЗА БОГАТЫРЁВА

Дом согревают 
любовь и согласие Незнание не освобождает 

от ответственности
Органами прокуратуры респу-

блики проводится системная 
работа по правовому просвеще-
нию и правовому информирова-
нию населения в тесном взаимо-
действии с субъектами профи-
лактики правонарушений, об-
щественностью и средствами 
массовой информации.

В первом полугодии 2024 года 
прокурорскими работниками 
проведено свыше 1,4 тыс. меро-
приятий в сфере правового про-
свещения. Их тематика охваты-
вала разнообразные отрасли 
правоотношений и была на-
правлена на противодействие 
преступности, повышение уров-
ня правовой грамотности и раз-
витие правосознания граждан. 

Организовано проведение ме-
роприятий в формате круглых 
столов по обсуждению вопросов 
антикоррупционной тематики, 
профилактике детской и под-
ростковой преступности, реали-
зации законных интересов пред-
принимателей, социальных и 
трудовых прав граждан.

Формированию антикорруп-
ционного мировоззрения граж-
дан придавалось приоритетное 

значение, организовано и про-
ведено 91 мероприятие анти-
коррупционной тематики. Осу-
ществлялась целенаправленная 
разъяснительная работа среди 
населения по распространению 
знаний об основах законода-
тельства о противодействии 
коррупции, формах и методах 
борьбы с ней, видах ответствен-
ности за коррупционные право-
нарушения и преступления. 

Первостепенное внимание 
уделялось профилактике право-
нарушений несовершеннолет-
них, формированию правовой 
культуры школьников и моло-
дежи. В рамках разъяснитель-
ной работы осуществлено 186 
мероприятий с детьми и моло-
дежью.

Для пропаганды права эффек-
тивно задействовались воз-
можности печатных изданий, 
где опубликовано 94 прокурор-
ских материала, радио и теле-
видения, состоялось 65 высту-
плений.

Организовано свыше 370 
встреч с населением, в рамках 
которых до присутствующих до-
водились нормы трудового, пен-
сионного, жилищного, админи-
стративного, уголовного и граж-
данского законодательства. 

Разъяснительная работа сопро-
вождалась наглядной агитаци-
ей, подготовлено и распростра-
нено среди населения 194 ин-
формационно-разъяснитель-
ных материала по различным 
аспектам правоприменения. 

За гибель деревьев 
назначили штраф

Карачаевский районный суд 
вынес приговор по уголовному 
делу в отношении местного жи-
теля. Он признан виновным по 
ч. 1 ст. 260 Уголовного кодека  
Российской Федерации (не-
законная рубка лесных насаж-
дений).

В суде установлено, что в апре-
ле 2024 года обвиняемый при 
помощи бензопилы на террито-
рии РГКУ «Карачаевское участ-
ковое лесничество» спилил не-
сколько деревьев породы «сосна 
кавказская». 

Причиненный преступлением 
ущерб возмещен обвиняемым в 
полном объеме. С учетом дово-
дов государственного обвините-
ля суд признал мужчину вино-
вным в совершенном преступле-
нии. Ему назначено наказание в 
виде штрафа.
Подготовила ПОЛИНА СЕМЕНЧЕНКО

Ремонтируется 
автодорога

В рамках реализации нац-
проекта «Безопасные каче-
ственные дороги» продолжа-
ется ремонт автодороги меж-
муниципального значения 
«Усть-Джегута–Терезе». Ра-
боты стартовали в прошлом 
году, тогда же был завершен 
ремонт участка протяженно-
стью 6 км и введены в эксплуа-
тацию два моста: новый — че-
рез р. Джегута и капитально 
отремонтированный — через 
р. Кума. В этом году будут от-
ремонтированы еще 10 км до-
роги. Сейчас дорожники уже 
укладывают верхний слой ас-
фальта, а после приступят к 
устройству обочин, установке 
новых ограждений, дорожных 
знаков и нанесению разметки. 
Полностью завершить работы 
планируется до 1 ноября.

Улучшили  
результат ЕГЭ

В 2024 году впервые выпуск-
ники текущего года имели 
возможность улучшить ре-
зультат ЕГЭ, пересдав экзамен 
по одному из предметов на 

выбор. Как сообщили в Мино-
бре КЧР, такой возможно-
стью воспользовались 625 
одиннадцатиклассников Ка-
рачаево-Черкесии. Школьни-
ки региона выбрали все пред-
меты, кроме географии. В ито-
ге улучшили свой результат 
65 % участников, 33 % вы-
пускников подтвердили свои 
первоначальные результаты и 
2 % выпускников сдали экза-
мены хуже. Также по итогам 
пересдачи в республике число 
выпускников, получивших 
медаль «За особые успехи в 
учении» (1 и 2 степеней), уве-
личилось с 388 человек до 414.

Вода России
В рамках акции «Вода Рос-

сии» волонтеры привели в по-
рядок территорию вокруг Ба-
дукских озер. Они прошли 4,5 
километра прибрежных тер-
риторий в Тебердинском на-
циональном парке и проин-
спектировали берега Бадук-
ских озер, рек Бадук, Хаджи-
бей и Теберда. В итоге собран 
мешок мусора на 60 литров. И 
это при том, что волонтеры 
шли по экотропе, которую 
убирают регулярно.

В ПРОКУРАТУРЕ КЧР

Интервью

Казбек Канаматов (справа) и оператор плосковязальной машинки Динислам Джубуев в образовательном центре для молодёжи в сфере легкой промышленности

Еще больше  
интересных 

новостей на сайте
denresp.ru

помимо деловой программы, работала масса площадок для 
профессионалов сельского хозяйства: выставочная экспозиция 
с представлением компаний; уличная экспозиция, где были 
представлены сельскохозяйственная техника и оборудование; 
экскурсионные туры по животноводческой ферме; деловая про-
грамма; мастер-классы; шоу-демонстрация техники.

К С Т А Т И ,

Мы помним 
вас, ангелы 
Донбасса!

»
с. 1

Али и Танзиля Узденовы у себя дома

Год семьи

В День семьи, любви и вер-
ности Рашид Темрезов вру-
чил медали и грамоты «За 
любовь и верность» 11 се-
мьям региона, в том  числе  
и чете Али Караевича и Тан-
зили Ахмадовны Узденовых  
из а. Карт-Джурт. 

В А Ж Н О

На выставке была представлена и сельскохозяйственная техника

КЧР вошла в топ-5 
субъектов России 
с наибольшим 
поголовьем  
овец и коз

Очень трогательные ме-
роприятия прошли в этот 
день в детских загород-
ных лагерях республики. 
Например, в лагере 

«Адель» была проведена акция 
«Белые журавлики» — в память 
об ангелах Донбасса ребята де-
лали из бумаги белых журавли-
ков. Линейка, минута молчания, 
отрядные беседы, просмотр 
фильма «Донбасс. Окраина» — 
этот день вобрал много щемя-
щих моментов.

А в лагере «Беслан» ребята ста-
ли участниками не только ма-
стер-класса по изготовлению 
журавликов, но и выставки ри-
сунков «Война и мир», акции 
«Свеча памяти». В завершение 
дня мальчики и девочки выпу-
стили в небо шары, символизи-
рующие память о детях войны…

В городе Теберде, в военно-па-
триотическом лагере «Аван-
гард», состоялась акция «Запуск 
корабликов». И каждый выпу-
щенный ребятами на воду бу-
мажный кораблик был симво-
лом памяти о детях, погибших в 
Донбассе в результате военной 
агрессии киевского режима. 
Соб. инф.

»
с. 1

Коротко
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«Старики в доме — честь в до-
ме», — гласит абазинская по-
словица. Когда входишь  
во двор Шовгеновых, сразу 
ощущаешь, что в доме царят 
согласие, гармония и доста-
ток. Сегодня супруги прово-
дят дни в душевном спокой-
ствии в окружении своих де-
тей, внуков и правнуков. 

Кулизар родилась в 1941 году. 
Ее детство было тяжелым, как и 
у ее сверстников.  

— Наш отец погиб на фронте. 
Маме пришлось одной воспиты-
вать четверых детей. Я была са-
мой младшей в семье. Мы рано 
начали работать. Я, как и мои 
сверстники, после шестого клас-
са начала помогать матери, — 
говорит она.

Хазраиль и Кулизар пожени-
лись, когда им было всего по 
шестнадцать лет. И всю свою 
жизнь прожили душа в душу. В 
этом году их семье исполнилось 
67 лет. 

Кулизар 32 года проработала 
дояркой на ферме в ауле Псыж.

— Я даже не знала, с какой сто-
роны подходить к корове, чтобы 
подоить. Но жизнь всему учит. Я 
очень благодарна Лиде Ериже-
вой, которая проработала много 
лет на ферме дояркой и меня на-
учила этому делу. Я рано, еще за-
темно, вставала и пешком шла 
на работу. В то время еще не бы-
ло электрических доильных ап-
паратов. Кроме основной рабо-
ты, мы еще ходили на прополку 
кукурузы, сахарной свеклы, 
подсолнечника. Наверно, в 
Псыже нет поля, куда бы не сту-
пила моя нога, — вспоминает 
Кулизар.

Хазраиль с 1969 года и до вы-
хода на заслуженный отдых 
проработал трактористом, па-
стухом. Его коллеги говорят о 
нем как о человеке, который 
держит свое слово. 

— С малых лет мы с отцом хо-
дили на сенокос, помогали ему 
во всем. С детства он нас приу-
чил к труду, — отмечает глава 
большой семьи.

Хазраиль и Кулизар воспитали 
шестерых детей. Для Ярасола, 
Риммы, Фатимат, Мухаджира, 
Ахмеда и Хасана их родители всю 
жизнь были примером трудолю-
бия. Дети выросли. Теперь каж-

дый занимается своим делом, но 
наставления своих мудрых роди-
телей они пронесли через все го-
ды. Ярасол и Ахмед трудятся во-
дителями. Римма много лет про-
работала на обувной фабрике. 
Фатимат является 
ответственным 
работником на 
мебельной фа-
брике. Мухаджир 
занимается продажей автозапча-
стей. Хасан — кровельщик. Все 
они зарабатывают на жизнь чест-
ным трудом. 

— Все наши дети создали свои 
семьи и живут в своих домах в 
Псыже. То, что дети находятся 
недалеко от нас, радует и успо-

каивает, — улыбается мать се-
мейства.

Семья Шовгеновых с каждым 
годом растет. У шестерых детей 
Шовгеновых 19 сыновей и доче-
рей, есть уже внуки и внучки. 

Кулизар прини-
мает активное 
участие в воспи-
тании молодого 
поколения. Она 

все время помогает своими му-
дрыми советами. 

— Когда выходишь замуж, 
очень важно принять традиции и 
обычаи новой семьи. Я нашим 
девочкам говорю, чтобы они бы-
ли терпеливыми, относились к 
своему свекру и свекрови как к 

своим родителям. В семье быва-
ет всякое. Но сор из избы выно-
сить нельзя. Нужно все решать 
внутри семьи. Терпение и уваже-
ние к старшим — основные заве-
ты семейного благополучия. Для 
меня очень важно, чтобы дети 
соблюдали наши обычаи и тра-
диции, — говорит бабушка.

Считается, что дети, которые 
растут в доме, где есть бабушки и 
дедушки, более добрые и мило-
сердные. Так и в этом случае. 
Младший сын, Хасан, вместе со 
своей семьей живет с родителя-
ми. Его дети Зара, Ануар и Со-
фия помогают бабушке и дедуш-
ке по дому. В их доме царят уют 
и благожелательность. 

— Годы идут, мы стареем. Дети 
являются нашими хорошими 
помощниками. Мы проводим 
свои дни, не зная нужды ни в 
чем. Я благодарна снохе, кото-
рая ухаживает за нами. Она каж-
дое утро готовит нам свежую еду 
и уходит на работу. Слава Алла-
ху, мы увидели счастье своих 
детей, внуков. Теперь наши дни 
проходят в разговорах о внуках 
и правнуках. Дети — это наше 
богатство, — уверена бабушка.

Именно в таких семьях, как 
Шовгеновы, сохраняются куль-
тура, обычаи и традиции народа. 
Как гласит пословица, что посе-
ешь, то и пожнешь.
ИННА АГБА

Хороший пример для молодых
Хазраиль и Кулизар Шовгеновы из Псыжа вместе уже 67 лет

Ее перу принадлежали стихи 
и поэмы, затронувшие стру-
ны души читателей всех воз-
растов. Вот уже более двух 
десятилетий ее нет рядом  
с нами, но каждое ее поэтиче-
ское слово, ее творческое на-
следие живет в сердцах ее 
земляков.

Кельдихан Кумратова принад-
лежит к поколению поэтов-
«шестидесятников», которых 
формировало драматичное вре-
мя на стыке «оттепельной» сво-
боды и несвободы «застоя». Ее 
творческое наследие представля-
ет историю почти полувекового 
развития ногайской словесной 
культуры и воплотило характер-
ные черты этапов ее эволюции. 

Она — автор десяти поэтиче-
ских сборников на ногайском и 
русском языках, в разное время 
выпущенных на родине поэтес-
сы в Черкесске, а также в Став-
рополе и Москве, в переводах Р. 
Казаковой, Б. Примерова, А. 
Ануфриева, Н. Скребова и др.  

Выход К. Кумратовой в начале 
своего творческого пути к но-
гайскому и к всесоюзному чита-
телю (сборники «Подснежник» 
(1966), «Последние листья» 
(1969), публикации в журналах 
«Дон», «Юность», «Знамя», 
«Наш современник») закрепил 
за ее творчеством 
п о ж и з н е н н о е 
определение — 
«поэзия чувств». 

За этим успехом 
последовали другие, очень зна-
чимые для К. Кумратовой и в це-
лом для ногайской литературы 
публикации: «Кремень и фиал-
ка» с предисловием Б. Примеро-
ва (М.: Современник, 1973), 
«Кылкобыз» (Скрипка) (Чер-
кесск, 1975). 

Важным событием стало уча-
стие в работе Международного 
фестиваля поэзии, проходивше-
го в Румынии в 1976 году. Она, 
вместе с другими поэтами, пред-
ставляла на этом форуме Совет-
ский Союз. Именно здесь состоя-
лось знаменательное знакомство 
поэтессы с учеными Энвером и 
Недрет Мамутами, этническими 
ногайцами, собирателями и ис-
следователями ногайского фоль-
клора, поведавшими ей интерес-
ные истории о судьбах ее сопле-
менников-переселенцев в Тур-
цию в период Кавказской войны. 
Одна из них — о судьбе мальчи-
ка, родившегося во время пере-
правы переселенцев через Дунай, 
в лодке, посреди бушующей ре-

ки, в связи с чем он получил свое 
имя Дунакай. Он умер в 100-лет-
нем возрасте, и это с его похорон 
накануне встречи с Кумратовой 
вернулись Мамуты. Этот сюжет 
стал основой одного из лучших 
произведений поэтессы — поэмы 
«Тамыз» (Хранитель огня). 

Тема диаспоры уже тогда жила 
в творчестве Кумратовой. За не-
сколько лет до Румынии поэтесса 

побывала в Югос-
лавии, где встре-
тилась с земля-
ком — вынужден-
ным эмигрантом 

военного времени, так и не су-
мевшим вернуться на Родину. В 
стихотворении «Кылкобыз» 
(Скрипка) воплотились впечат-
ления от той встречи: потеря Ро-
дины сродни потере себя.  

Тема связи с прошлым, с исто-
ками обретет с тех пор в поэзии 
Кумратовой воплощение в обра-
зе золотой нити, и он будет эво-
люционировать на протяжении 
всего ее творчества. Вначале это 
была нить, связывавшая сердце 
уезжавшей из родного дома геро-
ини и оставшейся ждать ее мате-
ри. Затем это была нить, которая 
связывала героиню, отправив-
шуюся в далекую чужую страну, с 
Родиной — поэма «Тамыз» (Хра-

нитель огня). В зрелый период 
творчества Кумратовой нить, об-
ретшая качество теперь уже по-
зумента, тесьмы, стала символи-
зировать неразрывность связи 
времен, поколений. Движение 
вперед для поэтессы уже тогда 
означало и движение вглубь. На 
этом пути рождаются ее стихи 
70-х: «Возьми, джигит, домбру в 
руки…», «Научи меня, жизнь, на-
учи…», «Я — в пути» и др. 

За твердость характера, умение 
отстаивать свое мнение и способ-
ность защитить справедливость 
К. Кумратову называли Ян-
Бийкеш, именем героини однои-
менной ногайской исторической 
песни, выступившей на коне на-
встречу врагу. Ее поэма «Черно-
лобый конь Ян-Бийкеш», напи-
санная по мотивам этой песни,  — 
автобиографическое повество-
вание о становлении характера 
героини Кумратовой. Яркие 
исторические образы ногайских 
женщин (Ян-Бийкеш, Суюмбий-
ке, Нурсолтан), оставивших за-
метный след не только в ногай-
ской истории, но и в истории 
родственных тюркских народов, 
заняли, таким образом, особое 
место в творчестве поэтессы, слу-
жили ей постоянным источни-
ком вдохновения. 

Кельдихан Кумратова — поэ-
тесса с философским отношени-
ем к жизни. Она видит и прини-
мает многообразие жизни, ее 
многомерность, но ратует за то, 
чтобы человек сохранял свой 
личностный стержень и чтобы в 
нем не снижалась концентрация 
лучших черт национального ха-
рактера, сущностных качеств. 
Такая позиция отражена в сти-
хотворении «Красная алыча», 
давшем заголовок сборнику. Оно 
посвящено памяти рано ушед-
шей из жизни сестры поэтессы, 
близкого и дорогого ей человека, 
но его смысл шире частного по-
священия:

Вкус красной алычи —  
сродни вкусу жизни:
И кислым, и сладким  
его ты найдешь.

НАСИПХАН СУЮНОВА
доктор филологических наук

Кисел и сладок вкус алычи
16 июля известной ногайской поэтессе Кельдихан Иссаевне Кумратовой 
исполнилось бы 80 лет

С Юлией Индрисовной Дауро-
вой знакома много лет. По-
знакомились, когда она кури-
ровала культуру в районе,  
а я работала в районном Доме 
культуры. Общие интересы, 
схожесть взглядов на жизнь 
сблизили нас. И по сей день  
я продолжаю дружбу с этой 
приятной сердцу и близкой  
по духу женщиной. 

Несмотря на груз прожитых 
лет, она сохранила во внешно-
сти моложавость и стройность, 
во взглядах — позитив, опти-
мизм и светлый ум. В ее карих 
проницательных глазах отража-
ются доброта, врожденное бла-
городство и душевная теплота. 

Общение с этим добрым, ин-
теллигентным че-
ловеком достав-
ляет истинное 
у д о в о л ь с т в и е . 
Юлия Индрисов-
на всегда и везде пользовалась 
заслуженным авторитетом, и пе-
ред ней распахивались двери ве-
теранов войны и труда, жертв 
политических репрессий, музы-
кантов народного ансамбля и 
многодетных семей, уважаемых 
учителей и врачей. Она много 
сделала для возрождения и со-
хранения народных обычаев и 
традиций в нашем районе. При ее 
активном участии по всему райо-
ну были созданы самодеятель-
ные творческие коллективы ве-
теранов войны и труда. Будучи 
председателем комиссии по реа-
билитации жертв политических 
репрессий, она помогла восста-
новить доброе имя многих жите-
лей района и добиться восста-
новления доброй памяти о мно-
гих незаслуженно репрессиро-
ванных. 

Юлия Индрисовна была таким 
представителем власти районно-
го масштаба, к которому по сей 
день по старой памяти обраща-
ются земляки, потому что зна-
ют — к ее вескому слову прислу-
шаются. Она считает, что в это 
трудное время мы выживем, 
только если сохраним свое лицо, 
будем едины и будем жить по ка-
нонам Адыгэ Хабзэ. 

Помню, как мы чествовали 
Юлию Индрисовну на презента-
ции ее книги, совпавшей с ее 
70-летним юбилеем. Мероприя-
тие проходило в Хабезском 
Дворце культуры, и начиналось 
оно с документального фильма о 
Юлии Дауровой, где четко была 
показана вся ее плодотворная 
жизнь, связанная с родным ау-
лом. Где бы она ни трудилась, ее 

доброе сердце было открыто 
землякам. Она решала бытовые и 
семейные проблемы, под ее опе-
кой были ветераны войны и тру-
да, которым помогала в обеспе-
чении льготными путевками в 
лучшие санатории страны, она 
«выбивала» брони выпускникам 
школ для поступления в пре-
стижные вузы. И в тот незабыва-
емый вечер люди, заполнившие 
зрительный зал Дворца культу-
ры, с благодарностью вспомина-
ли самые яркие эпизоды жизни 
виновницы торжества.

Ей идет сегодняшний возраст, в 
котором тесно переплелись му-
дрость и неравнодушие, моложа-
вость и элегантность, интеллект 
и душевная щедрость. Дитя вой-
ны и репрессий, она, оглядыва-

ясь назад, вспо-
минает тяжелые 
испытания, по-
слевоенную раз-
руху, ликвидацию 

безграмотности, в которой уча-
ствовала еще школьницей, а да-
лее хрущевскую «оттепель», 
светлую пору брежневского пе-
риода, когда страна жила относи-
тельно благополучно. Многое из 
этой истории вершилось на ее 
глазах и, в какой-то мере, при ее 
участии.

На 70–80-е годы прошлого ве-
ка приходится период расцвета 
Хабеза и в целом района, когда 
была завершена электрифика-
ция, организовано водоснабже-
ние, промышленность и сель-
ское хозяйство раз-
вивались высокими 
темпами. 

«Я свидетель того 
ренессанса райцен-
тра и района в целом, 
так как тогда работа-
ла секретарем райи-
сполкома, — вспоми-
нает она. — К приме-
ру, в 1975 году в Ха-
безе было более 30 предприятий 
и организаций, и это я знаю точ-
но, так как тогда по роду службы 
знала всех руководителей этих 
предприятий и организаций. 
Наиболее крупные из них: завод 
«Виток», совхоз «Хабезский», 
ПМК, АТП, быткомбинат, Вод-
строй, Местпром и т. д. Здесь вы-
росли прекрасные ансамбли ху-
дожественной самодеятельно-
сти, ученые и спортсмены, про-
славившие не только наш район, 
но и тогдашнюю автономную 
область. Резюмируя, можно от-
метить, что Хабез (и в целом рай-
он) в те годы был образователь-
ным, культурным и спортивным 
центром в Карачаево-Черкес-

ской автономной области», — за-
ключила Юлия Индрисовна.

Взять, к примеру, Хабезскую 
ученическую бригаду, одну из 
первых и передовых на Ставро-
полье и в стране. Ее первым ру-
ководителем был Назар Туар-
шев, который впоследствии 
успешно окончил Тимирязев-
скую академию. На базе совхоза 
«Хабезский», одной из лучших в 

стране, проходили краевые сле-
ты ученических бригад, сюда 
приезжали известные артисты, 
Герои Соцтруда. 

С большой теплотой Юлия 
Индрисовна вспоминает, как в 
годы войны, после ухода нем-
цев, в Хабез вторым секретарем 
райкома партии из крайкома 
прислали молодую женщину — 
Любовь Стругацкую. Фашисты 
расстреляли ее отца, мать, му-
жа, а ее спрятали партизаны. 
Мама Юлии, Мария Келеметов-
на, тепло приняла Любовь Мо-
исеевну на квартиру безвоз-
мездно. 

Отец Юлии был на фронте, ма-
ма работала в колхозе, и пять 

малолетних дочек управлялись 
по дому. Люба вела в районе 
большую организационную ра-
боту среди населения, мобили-
зуя жителей района на помощь 
фронту, и помогала многодет-
ной семье Дауровых, став по су-
ти одним из ее членов. 

В августе 1945 года, на радость 
семье, отец вернулся с фронта и 
сразу приступил к работе в кол-
хозе ездовым на паре конной 
упряжки. Однако радость была 
недолгой. Осенью1947 года Ин-
дрис Ибрагимович был аресто-
ван по ложному доносу и осуж-
ден по политической статье. 

«Разве мог безграмотный кре-
стьянин, не владевший русским 
языком, проводить антисовет-
скую пропаганду?» — с горечью 
вопрошает Юлия. 

Но, несмотря на пережитое в 
сталинских лагерях, отец не 
очерствел душой, сохранил свои 
достоинство и доброту. Своим 
детям он завещал ни при каких 
обстоятельствах не терять че-
сти, достоинства и совести, ни-
кому не завидовать и всегда ста-
раться делать добро. Позже отца 
реабилитировали, но этого он 
уже не узнал…

«Сколько себя помню, Юлия 
всегда меня опекала. Когда был 
маленьким, даже защищала от 
старших пацанов. Она рано при-
общилась к труду. После оконча-
ния школы начала трудовую дея-
тельность техническим секрета-
рем райкома партии, совмещая 
работу диктора на местном ра-
дио. Работая и помогая семье, 
окончила заочно пединститут, 
работала воспитателем в школе-
интернате, стала инструктором 
райкома КПСС, окончила выс-
шую партийную школу и получи-
ла второе высшее образование. 
Стала секретарем райкома КПСС 
по идеологии, работала ответ-
ственным секретарем райиспол-
кома, затем заместителем главы 
администрации района. Юлия — 
образец сестры, которая своим 
самопожертвованием дала мне 
возможность учиться и работать 
в Москве. Все, чего я достиг в 
этой жизни, в большей мере за-
слуга моей сестры Юлии! Она не 
только помогала мне материаль-
но, но и оказывала неоценимую 
помощь в воспитании и образо-
вании моих детей. Через ее вос-
питание прошли дети не только 
мои, но и моих сестер. В итоге все 
ее племянники окончили хоро-
шие вузы и стали отличными 
специалистами в разных сферах. 
Благодаря ей и моей маме мои 
дети овладели родным языком, 
пропитались нашим прекрасным 
неписаным законом — Адыгэ 
Хабзэ, за это я маме и сестре без-
мерно благодарен. И сейчас, на 
склоне лет, она заботится не 
только о детях, но и о моих вну-
ках. Ее труд можно и нужно на-
звать подвигом», — делится с на-
ми брат Юлии, профессор, док-
тор медицинских наук Борис Да-
уров.

Сегодня в отчем доме рядом с 
ней именно он — Борис, который 
вернулся из столицы и всячески 
опекает сестру. Ее постоянно на-
вещают многочисленные пле-
мянники и племянницы, и она 
считает себя счастливым челове-
ком, потому что всю жизнь помо-
гала всем, кто нуждался в ее под-
держке. Ведь это самое глав-
ное  — делать добро.
РИТТА АГИРБОВА
заслуженный работник  
культуры КЧР

Яркая жизнь, отданная людям
Юлия Даурова, которую хорошо знают не только в Хабезском районе, но и за его пределами, в этом году отмечает свой юбилей

Праздной судьбы не искал
Творчество нашего земляка, члена Союза писателей России, народного 
поэта Карачаево-Черкесии Махмута Кубанова многогранно
Любое творчество имеет свою 
основу, свой мотив. Это вну-
тренний мир человека, его ми-
роощущение, убеждения, лич-
ные эмоции и переживания. 
«Я век дифирамбов не пел ни-
когда!..» — коротко и понятно 
говорит автор, заявляя свою 
жизненную позицию в стихот-
ворении «Пою, как могу!». Эти 
слова не станет подвергать со-
мнению ни один человек, кто 
хоть немного знает Махмута 
Кубанова.

Махмут Кубанов в 1971 году 
окончил в Москве Литератур-
ный институт имени А. М. Горь-
кого при Союзе писателей 
СССР. Он пишет на русском и 
карачаевском языках, является 
автором более десяти книг, сре-
ди которых сборник стихов 
«Душа камня», вышедший в мо-
сковском издательстве «Совре-
менник». На протяжении мно-
гих лет работая в газете «Къа-
рачай», он написал не одну сот-
ню очерков и статей. Его 
повсюду ждут, ему доверяют, 
читают его аналитические пу-
бликации, не подвергая сомне-
нию ни одно написанное слово. 

Помимо журналистской дея-
тельности М. Кубанов на протя-
жении многих лет работает 
старшим редактором карачаев-
ской секции Карачаево-Черкес-
ского республиканского книж-
ного издательства. За это время 
под его редакцией вышли в свет 
издания поэтов и писателей Ка-
рачаево-Черкесии как на кара-
чаевском, так и на русском язы-
ках. Человек, тонко разбираю-
щийся в поэзии, он сам пишет 
прекрасные стихи.

Два дерева я посадил в долине:
Одно, земной исполнившись 
гордыни,
Переросло соседа своего —
И молния заметила его!
Другое, отягчённое плодами,
Раскинулось широкими 
ветвями,

И, где б я ни скитался  
на земле,
Тень от него  
сопутствовала мне. 

В свободное от основной рабо-
ты время Кубанов посвящает 
себя творчеству. Его авторские 
книги — это сборники стихов 
«Жёлтые листья» (1986), «Раз-
говор с горами» (1994), очерки 
«Побеждая труд-
ную судьбу», из-
данные в 1999 го-
ду, и другие. 

Махмут Куба-
нов принадлежит к тому поко-
лению людей, чье детство было 
омрачено последствиями же-
стокой разрушительной войны, 
депортацией целых народов. 
Как и все его сверстники, вдали 
от исторической родины он ра-
но повзрослел, прошёл боль-
шую трудовую школу. Он с 
юных лет осмыслил и пропу-
стил через сердце важные обще-
человеческие ценности, познал 
цену добра и зла. Всё это впо-
следствии вылилось в огром-
ную творческую стезю, вдохно-
вение, которое вот уже на про-

тяжении многих лет не иссяка-
ет. Например, стихотворение 
«Добро и зло — рядом!» завер-
шается строчками:

...Добро процветает 
повсюду  — везде,
Но зло прорастает с ним  
в тесном родстве!

В тонкой лирике есть всё: кра-
сота родной природы, любовь к 
исторической земле прародите-
лей, преклонение перед высо-
ким идеалом женщины-матери, 
женщины-музы и ещё широкий 
спектр душевных пережива-
ний — как грустных, так и вос-
торженных. 

Среди его изданий последних 
пяти лет хочется выделить кни-
гу «Камень и Я», куда вошли 
стихи, баллада и поэма. Читая 
ее, испытываешь ощущение, что 
автор сконцентрировал в ней 
всю энергию и мудрость прожи-
тых лет, философию своей не-
простой жизни. Каждое стихот-
ворение — это взрыв человече-
ских чувств, крик души, взыва-
ние к добру и справедливости, 
искоренению пороков обще-
ства. Это история жизни, фраг-
мент нелёгкой судьбы автора. 
Отсюда и правдивость в словах, 

что делает его 
творчество столь 
притягательным 
для тех, кто умеет 
вдумчиво читать 

не только строки, но и между 
строк. 

Если говорить в целом, поэти-
ческое творчество Махмута Ку-
банова удивительно много-
гранно: это целый мир в един-
стве и противоречии, вечный и 
безысходный, незыблемый и 
хрупкий, мир, который помога-
ет читателю философски ос-
мыслить и понять великую 
сущность и высокое предназна-
чение человеческой жизни. 
Чёткая гражданская позиция 
автора, трепетное волнение, яр-
кие душевные переживания 
красной нитью проходят не 
только через книгу «Камень и 
Я», но и через всё его творче-
ство, облагораживая сознание 
читателя высоким, духовным, 
достойным... 
АЛЛА ЧОТЧАЕВА
член Союза писателей РФ, лауреат 
Двенадцатой Артиады народов 
России

Хазраиль и Кулизар Шовгеновы живут душа в душу 67 лет

АБАЗАШТА

Махмут Муссаевич Кубанов является членом Союза писателей  
и Союза журналистов Российской Федерации. За вклад в разви-
тие литературы народов Карачаево-Черкесии ему присвоено 
почетное звание «Народный поэт Карачаево-Черкесской Респу-
блики». За многолетнюю журналистскую деятельность он удо-
стоен звания «Заслуженный журналист Карачаево-Черкесской 
Республики».

С П РА В К А

Махмут Кубанов

КЪАРАЧАЙ

Стихи Кельдихан Кумратовой сразу запоминались, многие тут 
же превращались в песни, которые поются ногайцами уже поч-
ти полвека («Как раскрывшийся цветок», «Любящее сердце», 
«Любовь пришла, как цветок», «Счастье», «Икон-Халк» и др.).  
С ее именем связывается заметный всплеск в ногайской любов-
ной лирике 60-х годов.

ФА К Т

НОГАЙ ДАВЫСЫ

ЧЕРКЕС ХЭКУ

тесная дружба связывала Хабезский район с Труновским райо-
ном Ставропольского края, Успенским и Отрадненским района-
ми Краснодарского края, с Кошехабельским районом Адыгеи  
и Зольским районом Кабардино-Балкарии. Это был обмен опы-
том работы, культурными и спортивными мероприятиями и т. д.

К С ТАТ И ,

Кельдихан Кумратова

Юлия Даурова рядом с генерал-полковником Солтаном 
Кеккезовичем Магометовым на встрече в Хабезе (1988 год)

К примеру,  
в 1975 году в Хабезе  
было более  
30 предприятий  
и организаций
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810-я отдельная гвардейская 
бригада морской пехоты 
Черноморского флота ведёт 
набор добровольцев на воен-
ную службу по контракту.

Военнослужащие, проходящие 
военную службу по контракту, 
обеспечены социальными га-
рантиями:

— единые дополнительные 
выплаты, льготы и гарантии 
субъектов Российской Федера-
ции для военнослужащих по 
контракту;

— кредитные и налоговые ка-
никулы;

— бюджетные места для обуче-
ния детей в вузах;

— за будущими контрактника-
ми бронируются рабочие места;

— бесплатный отдых детей в 
летних оздоровительных лаге-
рях;

— статус ветерана боевых дей-
ствий;

— возможность быстрого при-
обретения жилья за счёт Мин-

обороны России через накопи-
тельно-ипотечную систему.

Ежемесячные выплаты:
— 195 тыс. руб. единовременно 

(при заключении контракта на 
срок от года и более);

— единовременная выплата в 
размере 1 млн. 305 тыс. руб от 
Правительства Карачаево-Чер-
кесской Республики.

Сроки службы:
— контракт заключается 

на 1 год, 3 года, 5 лет.
Возраст:
— от 18 лет;
— годен по состоянию здоро-

вья. 
Добро пожаловать к професси-

оналам!

Докажи, 
что ты мужчина!

Обращаться в пункт отбора 
на военную службу по кон-
тракту по адресу: г. Черкесск, 
Пятигорское шоссе, дом 14.
Подробности уточняйте 
по тел.: 8 (928) 168-20-29, 
8 (878) 226-04-61.

ИЗВЕЩЕНИЕ
10 сентября 2024 года в 10 ч. 00 мин в здании Дома культуры по 

адресу: ул. Центральная, д. 111, с. Чапаевского Прикубанского райо-
на, состоится общее собрание пайщиков СПК «Родина». На собрании 
будут рассматриваться вопросы, связанные с избранием уполномо-
ченного лица для оформления права собственности на земельные 
доли пайщиков, о внесении изменений в местоположение полей, об 
утверждении карты экспликации СПК «Родина». С документами по 
вопросам, вынесенным на обсуждение общим собранием, можно 
ознакомиться по адресу: с. Чапаевское, ул. Центральная, д. 111, в те-
чение 40 дней со дня выхода объявления. 

Утерянный аттестат А № 125487 об основном общем образовании, 
выданный в 1987 году СОШ № 7 г. Черкесска на имя Гочияева Бориса 
Абдуловича, считать недействительным.

КЧРГУП «БТИ Малокарачаевского района» в лице кадастрового 
инженера Гаппоевой Светланы Магометовны (адрес: КЧР, Малокара-
чаевский район, с. Первомайское, пер. Зеленый, д. 13, mkbti@mail.
ru, тел.: 8(878-77)2-23-01, реестровый номер: 26464) выполняются 
кадастровые работы по подготовке проекта межевания в отношении 
з/у с к. н. 09:08:0000000:2278, расположенного по адресу: РФ, КЧР, 
Малокарачаевский район, СПК Красновосточный, поле № 3 (0,66 га, 
пашня), РФ, КЧР, Малокарачаевский район, СПК Красновосточный, 
урочище Покун-Сырт (0,97 га, пастбище). Заказчиком кадастро-
вых работ является Муртазов Владислав Амербиевич (РФ, Ставро-
польский край, г. Кисловодск, ул. Андрея Губина, д. 30, кв. 55, тел.: 
8(928)341-94-44). С проектом межевого плана земельного участка 
можно ознакомиться по адресу: КЧР, Малокарачаевский район,  
с. Учкекен, ул. Ленина, 120 (4 этаж), каб. 68. Обоснованные возраже-
ния относительно размера и местоположения границ з/у принимают-
ся в течение 30 дней по вышеуказанному адресу.

Дорожные войны
23 июля, около 14:00, на 239-м км автодороги «Майкоп–Кара-

чаевск» водитель автомашины «КИА», 46-летняя жительница 
г. Усть-Джегуты, выехала на полосу встречного движения и до-
пустила лобовое столкновение с автомашиной «ГАЗель» под 
управлением 27-летнего жителя Краснодарского края. В ре-
зультате автоаварии с травмами различной степени тяжести в 
медицинское учреждение доставлены оба водителя. Сотрудни-
ки полиции установливают обстоятельства происшествия. 

По горячим следам
В дежурную часть ОМВД России по г. Черкесску обратилась 

жительница республиканского центра. 1 июля неизвестное лицо 
совершило кражу ее мобильного телефона, который она забыла 
в помещении аптеки по улице Парковой г. Черкесска. В резуль-
тате оперативно-разыскных мероприятий сотрудниками уго-
ловного розыска по горячим следам установлен подозреваемый. 
Им оказался 57-летний житель с. Красный Восток, который был 
доставлен в отдел полиции, где дал признательные показания. 
Похищенное изъято и будет возвращено законному владельцу. 
По информации пресс-службы МВД по КЧР

Крим-инфо

При этом каждый хочет, что-
бы отдых был интересным  
и недорогим. Оказывается, 
далеко ехать и не надо. В на-
шей республике немало запо-
ведных уголков, как говорит-
ся, на любой вкус. Один  
из них — Бадукские озёра. 

Добираться до них несложно, 
достаточно доехать до Теберды. 
Затем проезжаем еще примерно 
6–7 километров в сторону Дом-
бая и видим справа указатель: 
«Бадукские озера». Сворачива-
ем и через пять минут подъезжа-
ем к реке Теберде, откуда и на-
чинается наше путешествие. 

Для начала переходим реку по 
подвесному мосту, и это первое 
небольшое приключение — лю-
дей много, мост раскачивается. 
На другом берегу расположен 
домик лесника. Заходим туда и 
платим небольшой экологиче-
ский сбор (300 рублей), так как 
Бадукские озера находятся на 
территории Тебердинского на-
ционального парка. Нас также 
записывают в книгу регистра-
ции, и все — мы свободны, пора в 
путь. Вместе с нами по маршруту 
отправляются и наши земляки. 

— Говорят, дорога на озера не 
очень трудная, даже ребенок 
дойдет. Вот, собрались всей се-
мьей и приехали. Давно мечтали 
побывать на Бадуках, — призна-
ется глава семьи Нартоковых из 
Черкесска. 

Маршрут действительно не са-
мый сложный, но и не самый 
легкий, попотеть придется — до-
рога в одну сторону составляет 
около пяти километров, ровных 
участков практически нет, тропа 
идет с постоянным набором вы-
соты. В некоторых местах доро-
га усыпана толстым слоем пих-
товых иголок. Они очень мелкие 
и похожи на светло-зеленый пе-
сок — в таких местах нужно быть 
особенно осторожным.

Первую часть маршрута идём 
по хвойному лесу вдоль доста-
точно бурной реки Хаджибей. 
Сбоку над дорогой нависают 
огромные валуны, поросшие 
мхом. Потрясающий воздух, на-
полненный ароматом смолы, 
просто пьянит. Настоящее еди-
нение с природой! Однако сво-
рачивать с тропы, собирать гри-
бы строго запрещено.

— Нужно помнить, что вы на-
ходитесь на территории нацио-

нального парка, поэтому рвать 
цветы, собирать ягоды здесь 
категорически нельзя, — пред-
упреждает сотрудник Тебер-
динского нацпарка Ольга Хан-
докова.

Примерно через полчаса пути 
делаем первый привал.

— Подъем оказался гораздо 
круче, чем я себе представлял, — 
признается Артур Нартоков. — 

Нужно было взять с собой тре-
кинговые палки, было бы значи-
тельно легче. Хоть и в тенечке 
все время идем, но футболку хо-
чется снять, мокрая.

Примерно через час доходим 
до середины пути — впереди но-
вый железный мост. Тут слива-
ются две реки — Бадук и Хаджи-
бей, которые и образуют знаме-
нитую Теберду. Мощный поток 
несётся, разбиваясь об огром-
ные каменные глыбы. Когда све-
тит солнышко, над водой стоит 

разноцветная радуга. Можно 
посидеть, передохнуть и сми-
риться с мыслью, что до завет-
ной цели еще не близко: да, 
большая часть маршрута прой-
дена, но это была более легкая 
часть нашего пути. Дальше ка-
менистая тропа становится го-
раздо круче, останавливаемся 
передохнуть практически каж-
дые 5 минут. Но вот, наконец, 

метров через 800 затяжной 
подъем заканчивается, а вместе 
с ним и лес. Выходим на про-
стор, но озера не видно. Зато 
впереди нас ждет не очень при-
ятный сюрприз — оставшийся 
путь предстоит идти по курум-
нику.

— Курумник — это скопление 
глыб естественного происхож-
дения, — поясняет сопровожда-
ющая нас эколог. — Самая боль-
шая опасность передвижения по 
этим огромным камням — опас-

ность оступиться, так как неко-
торые из них неустойчивы. Но 
пока ты на них не наступишь, 
этого не поймешь. Очень хоро-
шо, если у вас есть трекинговые 
палки, которые обеспечивают 
дополнительные точки опоры. 

Однако все мучения когда-ни-
будь заканчиваются. Примерно 
через полчаса ходьбы по кам-
ням закончились и наши, и пе-

ред нами во всей 
своей красе 
предстало пер-
вое Бадукское 
озеро. Оно со-
всем небольшое, 
около 80 метров 

в длину и около четырех метров 
в глубину. Но в нем сказочно чи-
стая вода невероятного сине-би-
рюзового оттенка. После долгой 
утомительной дороги так и хо-
чется окунуться в него, но лучше 
этого не делать.

— Это же горное озеро, поэтому 
температура воды даже летом в 
нем не поднимается выше пяти 
градусов, — объясняет О. Ханбе-
кова. — Купание в холодной воде 
после подъема — большая на-
грузка для сердца и сосудов.

Однако неподалеку стая моло-
дых девчонок все-таки решается 
попробовать водичку на себе и 
тут же с визгом выскакивает на 
берег. 

— Купаться можно, но в режи-
ме «окунулся и выскочил», — 
стуча зубами, говорят девушки. 

Несмотря на трудный подъем, 
около озера достаточно много-
людно. Кто-то отдыхает в тенеч-
ке, кто-то, еще не успев отды-
шаться, устраивает фотосессию. 

— Мы отдыхаем в Домбае уже 
целую неделю. Услышали, что в 
Тебердинском парке есть очень 
красивые озера, и решили прие-
хать, увидеть все своими глаза-
ми, — рассказывает Анастасия 
Демкина из Москвы. — Мы про-
сто в восхищении от этой пано-
рамы, в Москве такой не уви-
дишь.

— Спорю, глядя на наши фото-
графии, многие подумают, что 
мы где-то на Аляске находимся. 
Но в России столько красивых 
мест, никакая заграница не нуж-
на, — восхищаются Артем и На-
дежда Татарченко из Нижнего 
Новгорода. — Мы потратили 
всего один день, чтобы добрать-

ся сначала в Карачаево-Черке-
сию, потом сюда, на Бадуки, а 
тут такая красота, просто дух за-
хватывает!

Дух захватывает и на двух дру-
гих озерах, добираться до кото-
рых совсем не сложно. Идем ми-
нут 10–15, и перед нами уже в 
лесу неожиданно открывается 
второе озеро. Оно больше пер-
вого, очень красивое. На берегу 
есть скамейки, хижина, где мож-
но укрыться от дождя. 

— В домике всегда есть запасы 
еды, тушёнка, сухари — если 
кто-то заблудился, не успел вер-
нуться из-за непогоды, может 
найти там ночлег и пищу, — рас-
сказывает Ольга Ханбекова. 

Если вы не устали и захотите 
посмотреть еще и на третье озе-
ро, будьте готовы к тому, что 
этот путь предстоит делать по 
валунам с человеческий рост. 
Немного терпения, и вот оно, 
третье, самое большое и пре-
красное из Бадукских озёр. Его 
длина — 270 метров, ширина 
около 100 метров, а глубина до-
стигает девяти. И во втором, и в 
третьем озере вода изумитель-
ного изумрудного цвета, но та-
кая же ледяная, как и в первом. 

На камнях вокруг растут брус-
ника, грибы, земляника, но 
рвать-то их нельзя! Так что луч-
ше все-таки взять что-нибудь с 
собой подкрепиться — после та-
кого путешествия аппетит про-
сто зверский! А после перекуса 
можно найти подходящий каму-
шек, всласть полежать и по-
греться на солнышке. Это, ко-
нечно, если у вас есть головной 
убор и вы не забыли перед похо-
дом намазаться солнцезащит-
ным кремом, иначе обязательно 
обгорите. Но, впрочем, даже ес-
ли и так, все равно это путеше-
ствие вы запомните на всю 
жизнь. Впрочем, его можно про-
должить и остаться на ночлег в 
Тебердинском нацпарке, там 
есть жилые дома. А назавтра 
проснуться и пойти по новым 
маршрутам — здесь есть на что 
посмотреть. 
ОЛЬГА САВЕНКО 

Бадукские озера приглашают
Лето — пора отпусков, а потому перед многими жителями республики  
встает вопрос, куда поехать отдохнуть

Каждое из Бадукских озер очень красиво

Путешествия

Исследователи считают, что 
три соединенных друг с дру-
гом озера образовались око-
ло двухсот лет назад в ре-
зультате обвала камней. Об-
ломки породы осыпались  
со склонов, перегородили 
долину реки, и появились вот 
такие естественные запруды.

Ф А К Т

Услышали, что в Тебердинском парке 
есть очень красивые озера, и решили 
приехать, увидеть все своими глазами

С погодой, которая длитель-
ное время стоит у нас в респу-
блике, шутки плохи, но про-
стые рекомендации позволят 
вам даже в эту пору жить пол-
ноценной жизнью без вреда 
для здоровья.

Научно доказано...

В сильную жару наибольшему 
воздействию подвергается наша 
сердечно-сосудистая система. 
При повышенной температуре 
воздуха сердце начинает рабо-
тать интенсивнее, учащается 
пульс, сосуды расширяются, ча-
сто падает кровяное давление.

Также в жару происходит ак-
тивное потоотделение (термо-
регуляция) и тело теряет много 
жидкости, а вместе с ней — соли 
и минералы. При этом калий и 
магний, нехватка которых в это 

время ощущается особенно 
сильно, необходимы для работы 
сердца и сохранения сердечного 
ритма. Ещё одним следствием 
обезвоживания является сгуще-
ние крови. Вместе с понижен-
ным артериальным давлением 
это увеличивает риски образо-
вания тромбов. Обезвоживание 
в жару напрямую зависит и от 
уровня активности человека. В 
норме выделяется около одного 
литра пота в сутки. При интен-
сивной работе или занятиях 
спортом на откры-
том солнце потоот-
деление увеличива-
ется в два раза, при 
беге — в 4–6 раз.

Кроме того, дока-
зано, что при повы-
шении температуры 
воздуха даже на 5 градусов у лю-
дей чаще возникают головные 
боли. Под влиянием температу-
ры кровеносные сосуды расши-
ряются, артериальное давление 
снижается и кровоснабжение 
тканей становится хуже. При-
чем с этой проблемой в летний 
сезон могут столкнуться даже 
люди с относительно крепким 
здоровьем. При приёме холод-
ных напитков спазм сосудов го-
ловного мозга усиливается.

Из арсенала средств

Головная боль при повышении 
температуры окружающей сре-
ды не всегда требует медикамен-
тозного лечения. Особенно если 
основными причинами такого 
состояния являются употребле-
ние холодных напитков, дли-
тельное пребывание в душном 
помещении или на открытом 
солнце.

Пейте достаточное количе-
ство жидкости (30–40 мл на 1 

килограмм веса). 
Это может быть как 
вода комнатной 
температуры, так и 
слегка прохладная. 
Хорошо спасают от 
обезвоживания не-
сладкие соки, отва-

ры шиповника, липы или ча-
бреца, вода с лимоном, компо-
ты. Хорошо утоляют жажду в 
жару негазированная мине-
ральная вода, изотоники, вос-
станавливающие водно-соле-
вой баланс. 

А вот алкоголя нужно избе-
гать, он только усилит обезво-
живание. Не употребляйте так-
же газированные и сладкие на-
питки. Курение в жаркую пору 
тоже ухудшает работу сердеч-

но-сосудистой системы, пре-
пятствует снабжению крови 
кислородом и сгущает её.

На улице используйте защит-
ный головной убор из лёгкой и 
светлой ткани. Избегайте душ-
ных помещений, ведь тепловой 
удар можно заработать, и не на-
ходясь под открытым солнцем. 
По возможности обтирайтесь 
влажным полотенцем, прини-
майте прохладный душ или 
пульверизатором обрызгайте 
себе лицо, шею и руки. Может 
помочь точечная криотера-
пия  — прикладывание холод-
ных предметов к лимфоузлам, 
кистям рук и за ушами.

В жару нужно избегать тяже-
лой пищи, не есть жареного, 
жирного мяса, соленой пищи 
(соль задерживает воду в орга-
низме и ухудшает теплоотдачу). 
Ешьте свежие фрукты, овощи, 
понемногу, но часто, пять–
шесть раз в день. 

Жара как фактор риска
Мнение эксперта

ЭНВЕР БАЙЧОРОВ 
главврач республиканского 
Центра общественного 
здоровья и медицинской 
профилактики

в жару сердечникам врачи 
настоятельно рекомендуют 
носить с собой лекарствен-
ные средства, такие как кор-
валол, валидол  
и нитроглицерин.

К С Т А Т И ,
Кадастровым инженером Абидовым Фуадом Татлустановичом 

(квалификационный аттестат № 09-13-45, КЧР, Хабезский район, 
а. Бесленей, ул. Ленина, д. 4, тел.: 8(963)284-06-66) выполняются 
работы по подготовке проектов межевания земельных участков с 
кадастровыми номерами: 09:03:0000000:3731, расположенных по 
адресу: РФ, Карачаево-Черкесская Республика, Хабезский район, 
СКП Зеюковское (пастбище 0,4 га), РФ, Карачаево-Черкесская Респу-
блика, Хабезский район, СКП Зеюковское, в 6,8 км северо-западнее 
а. Зеюко (сенокос 1,5 га), расположенного по адресу: РФ, Карачае-
во-Черкесская Республика, Хабезский район, СКП Зеюковское, поле  
№ 43 (пашня 2,7 га). Заказчиком кадастровых работ является Урумов 
Заур Юрьевич (КЧР, Хабезский район, а. Зеюко, ул. Гутякулова, д. 8, 
тел.: 8(963)284-52-22).

С проектами межевания земельных участков можно ознакомиться по 
адресу: РФ, Карачаево-Черкесская Республика, а. Хабез, ул. Советская, 
д. 23. Возражения относительно размера и местоположения границ 
земельных участков, выделяемых в счет земельных долей, принима-
ются в течение 30 дней со дня опубликования объявления по адресу:  
а. Хабез, ул. Советская, д. 23. При проведении согласования местопо-
ложения границ при себе необходимо иметь документ, удостоверяю-
щий личность, а также документы о правах на земельный участок.

Кадастровым инженером Абидовым Фуадом Татлустановичем (ква-
лификационный аттестат № 09-13-45, КЧР, Хабезский район, а. Бес-
леней, ул. Ленина, д. 4, тел.: 8(963)284-06-66) выполняются работы 
по подготовке проектов межевания земельных участков с кадастро-
выми номерами: 09:03:0000000:10898, расположенных по адресу: 
РФ, Карачаево-Черкесская Республика, Хабезский район, СКП «Зе-
юковское», поле № 12 (пашня 2,70 га), СКП «Зеюковское», в 4,1 км 
западнее а. Зеюко (сенокос 1,5 га), (пастбище 0,40 га). Заказчиком 
кадастровых работ является Шаов Рашид Юнусович (КЧР, Хабезский 
район, а. Зеюко, ул. Ш. Ногмова, д. 30, тел.: 8(963)284-06-66).

С проектами межевания земельных участков можно ознакомиться 
по адресу: РФ, Карачаево-Черкесская Республика, а. Хабез, ул. Со-
ветская, д. 23. Возражения относительно размера и местоположения 
границ земельных участков, выделяемых в счет земельных долей, 
принимаются в течение 30 дней со дня опубликования объявления. 
При проведении согласования местоположения границ при себе не-
обходимо иметь документ, удостоверяющий личность, а также до-
кументы о правах на земельный участок.

Кадастровым инженером Абидовым Фуадом Татлустановичем (ква-
лификационный аттестат № 09-13-45, КЧР, Хабезский район, а. Бес-
леней, ул. Ленина, д. 4, тел.: 8(963)284-06-66) выполняются работы 
по подготовке проектов межевания земельных участков с кадастро-
выми номерами: 09:03:0000000:650, 09:03:0000000:651, располо-
женных по адресу: РФ, Карачаево-Черкесская Республика, Хабезский 
район, колхоз им. А. Д. Аргунова, бригада № 1, поле № 13 (пашни по 
1,38 га, залежи по 0,25 га). Заказчиком кадастровых работ является 
Кондохов Хамид Джумалович (КЧР, Хабезский район, а. Кош-Хабль, 
ул. У. Аркелова, д. 16, тел. 8(963)284-06-66).

С проектами межевания земельных участков можно ознакомиться 
по адресу: РФ, Карачаево-Черкесская Республика, а. Хабез, ул. Со-
ветская, д. 23. Возражения относительно размера и местоположения 
границ земельных участков, выделяемых в счет земельных долей, 
принимаются в течение 30 дней со дня опубликования объявления. 
При проведении согласования местоположения границ при себе не-
обходимо иметь документ, удостоверяющий личность, а также до-
кументы о правах на земельный участок.

О приеме предложений для дополнительного зачисления  
в резерв составов участковых избирательных комиссий на территории  

Карачаево-Черкесской Республики

В соответствии с пунктом 1 статьи 22, пунктами 4 и 5.1 статьи 27 
Федерального закона «Об основных гарантиях избирательных прав 
и права на участие в реферндуме граждан Российской Федерации» 
и Порядком формирования резерва составов участковых комиссий 
и назначения нового члена участковой комиссии из резерва соста-
вов участковых комиссий, утвержденным постановлением Централь-
ной избирательной комиссии Российской Федерации от 05.12.2012 
года № 152/1137-6, Избирательная комиссия Карачаево-Черкесской 
Республики объявляет прием предложений по кандидатурам для до-
полнительного зачисления в резерв составов участковых комиссий. 

Прием предложений осуществляется в течение 10 дней со дня опу-
бликования настоящего сообщения по адресам: 

1. Территориальная избирательная комиссия по Адыге-Хабльскому 
району (КЧР, Адыге-Хабльский район, а. Адыге-Хабль, Советская, 16, 
тел.: 8(87822)6-01-28), УИК № 79, 80, 81, 83, 84, 86.

2. Территориальная избирательная комиссия по Зеленчукскому 
району (КЧР, Зеленчукский район, ст. Зеленчукская, Ленина, 81, тел.: 
8(87878)5-37-64, 5-44-72), УИК № 94, 95, 97, 98, 100, 101, 102, 107, 
108, 111, 112, 116, 119, 120, 123, 125, 129, 251.

3. Территориальная избирательная комиссия по Карачаевскому 
району (КЧР, г. Карачаевск, Чкалова, 1а, тел.: 8(87878)5-37-64, 5-44-
72), УИК № 130, 133, 134, 136, 140 145, 146.

4. Территориальная избирательная комиссия по городу Карачаевску 
(КЧР, г. Карачаевск, Чкалова, 1а, тел.: 8(87879)2-22-71), УИК № 53, 
60, 61, 62, 64, 66, 67, 69.

5. Территориальная избирательная комиссия по Малокарачаевско-
му району (КЧР, Малокарачаевский район, с. Учкекен, Ленина, 120, 
тел.: 8(87877)2-71-85), УИК № 147, 154, 157, 161.

6. Территориальная избирательная комиссия по Прикубанскому 
району (КЧР, Прикубанский район, пос. Кавказский, Ленина, 26, тел.: 
8(87874)4-20-22), УИК № 178, 182, 188, 189, 191.

7. Территориальная избирательная комиссия по Усть-
Джегутинскому району (КЧР, Усть-Джегутинский район, г. Усть-
Джегута, Морозова, 47, тел.: 8(87875)7-27-74), УИК № 212, 215, 216, 
217, 218, 220, 226, 228, 232.

8. Территориальная избирательная комиссия по Хабезскому району 
(КЧР, Хабезский район, а. Хабез, Советская, 1, тел.: 8(87873)51-6-41), 
УИК № 235, 237, 244, 248.

9. Территориальная избирательная комиссия по городу Черкесску 
(КЧР, г. Черкесск, Ленина, 54а, тел.: 8(8782)28-16-87), УИК № 1–52, 
250.

10. Территориальная избирательная комиссия по Абазинскому рай-
ону (КЧР, Абазинский район, Инжич-Чукунское сельское поселение, 
а. Инжич-Чукун, Ленина, 1, тел.: 8(8782)26-20-67), УИК № 70, 71, 72, 
73, 74, 75, 76.

Еще больше  
интересных 

новостей на сайте
denresp.ru


